TRAVAIL SOCIALEMENT NECESSAIRE

Mais, si l'on s'en tenait là, on arriverait à cette conclusion absurde qu'une paire de chaussures produite par un habile ouvrier en huit heures, par exemple, aurait moins de valeur qu'une autre paire fabriquée en 5 fois plus de temps (40 heures) par un cultivateur sans expérience du tra vail du cuir, ou à cette autre absurdité que deux morceaux de drap en meme quantité et de même qualité, l'un produit en 4 heures de travail (par des filatures et des grandes usines de tissage modèrnes) l'autre en 300 heures (filé au rouet et tissé à la main par une femme berbère) coûteraient des prix tout à fait différents.

En réalité, le valeur d'une marchendise est déterminée par le temps de traveil nécessaire à des ouvriers moyenne ment qualifiés, utilisant les machines et procédés techniques généralement utilisés dans la société à une époque donnée.

Dans les deux exemples que nous venons de donner, il y a gaspillage de travail humain ? de paysan gaspille un grand nombre d'heures à fabriquer des chaussures que d'autres feraient en 8 heures au lieu de 40 hb la femme bervère gaspille ses heures de travail en fabriquant en 200 he un burnou que l'industrie produit en 4 heures de travail (plus l'usure des machines, qui représente aussi du tracail "cristallisé")

La valeur d'une marchaniise (par conséquent son prix) est donc déterminée par le temps nécessaire à la société, prise dans son ensemble, pour la produire . Disons plus brièvement : "par le temps de travail socialement nécessaire à sa production".

TRAVAIL INDIVIDUEL ET TRAVAIL ABSTRAIT

Nous avons déjà vu avec l'exemple du paysan fabriquent sa paire de chaussures, que la valeur du produit népdépend pas du temps de travail d'un homme malhabile. A l'inverse, un ouvrier particulièrement adroit peut mettre 7 heures au lieu de 8, pour fabriquer la même paire de chaussures, il à fait en 7 heures un produit contenant 8 heures de travail d'un ouvrier moyen, d'un travail impersonnel abstraite

La mesure de la valeur étant le temps de traveil humain en général, une heure du travail spécialisé de l'horloger, du producteur d'instruments d'optique, de l'ajusteur mécanicien, etc...est l'équivalent d'une heure de travail abstrait plus quelque chose. Ce quelque chose correspond au fait que la formation professionnelle du spécialiste a nécessité un temps de plusieurs mois ou d'années pendant lesquels l'apprenti a consommé sans produire pour la société (il a consommé non seulement des objets courants tels que vetements, aliments, mais aussi le travail de ceux qui l'ont enseigné) e

Nous pouvons maintenant compléter notre définition de la valeur d'une marchandise : Cost le travail abstrait sosialement nécessaire à sa production.

DIMINUTION DU TRAVAIL NECESSAIRE

Ce travail moyen socialement nécessaire est déterminé par le niveau de la technique moyenne de la société, par les habitudes, et les qualités de travail moyennes des travailleurs, et aussi par les conditions moyennes du travailleurs, toutes nos conditions ne sont pas immuables (la technique se développe, etc..) et leurs modifications modifient le temps de travail socialement nécessaire à la production d'une marchendise.

Si un de nos chausseurs introduit une machine plus rapide ou plus perfectionnée, s'il modifie sa forme de tra vail, il ne lui faudra que 5 heures pour faire ses chaussures. Comme au départ, il est le seul à utiliser ces nouvelles méthodes, le temps socialement nécessaire à la produc tion de chaussures n'aura pas changé : il aura donc un béné
fice supplémentaire; le profit différentiel, et cherchera
à garder secrètes les améliorations qu'il aura apportées
(c'est le sens des brevets sur les inventions achetés trés
chers par les entreprises espitalistes) Mais, dés qu'un
certain nombre de chausseurs conneitront ces nouvelles